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令和２年 第３回 臨時 

 

摂 津 市 教 育 委 員 会 会 議 録 

 

開催日時      令和２年８月１１日（火）     午後 １時００分開会 

                 午後 ３時３０分閉会 

 

開催場所    摂津市教育センター ３階 ホール    

 

その他 

議案番号 件       名 審議結果 

３５ 摂津市立小中学校における令和３年度使用学校教育法附則第９条

関係教科用図書、摂津市立小中学校における令和３年度使用教科

用図書採択の件 

承認 
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ただいまから、令和２年第３回教育委員会臨時会を開催いたしま

す。本日の署名委員は大矢委員です。よろしくお願いいたします。 

本日の附議事件が１件ございます。 

それでは、議案第３５号「摂津市立小中学校における令和３年度

使用学校教育法附則第９条関係教科用図書、摂津市立小中学校にお

ける令和３年度使用教科用図書採択の件」について、教育支援課か

ら説明をお願いします。 

 

議案第３５号「摂津市立小中学校における令和３年度使用学校教

育法附則第９条関係教科用図書、摂津市立小中学校における令和３

年度使用教科用図書採択の件」について、ご説明申し上げ承認を求

めるものです。 

 

【以下、議案書等により説明】 

 

それでは審議に入るにあたり、本議案に関する本日までの教育委

員会としての活動の経過を説明させていただきます。 

教育委員会は、令和２年３月２７日付け文部科学省初等中等教育

局長通知「教科書採択における公正確保の徹底等について」、なら

びに同日付け文部科学省初等中等教育局教科書課長通知「令和３年

度使用教科書の採択事務処理について」、および令和２年４月１５

日付け、大阪府教育委員会教育長通知「義務教育諸学校における令

和３年度使用教科用図書の採択について」に基づき採択の公正確保

と静ひつな採択環境の確保に十分留意するとともに、専門的な調査

研究活動を行うため、令和２年４月１５日の教育委員会議で設置す

ることとした令和２年度摂津市小中学校教科用図書選定委員会に

対し、４月２４日付で「摂津市立小中学校における令和３年度使用

学校教育法附則第９条関係図書の選定に関する事項、並びに摂津市

立小中学校における令和３年度使用教科用図書の選定に関する事

項」に関して諮問を行いました。 

諮問を受けた選定委員会では、附則第９条関係図書の選定に関し

協議されるとともに、中学校の教科用図書については令和３年度使

用中学校教科用図書調査員を選任され、全種目の研究協議を重ね、

去る令和２年７月２７日教育委員会に対して答申をご提出いただ

きました。 
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答申では、第１に、附則第９条関係図書について、小学校から拡

大教科書の必要性のある児童について報告があったことを踏まえ、

対象児童が必要とする種目の「拡大教科書」（令和３年度使用教科

用図書として採択された発行者の教科用図書を拡大したもの）を使

用することが望ましいこと、第２に、中学校教科用図書については、

見本本の必要部数やその発送日時についての条件を満たした発行

者のうち、その特徴や各者を比較した点、並びに採択候補が種目ご

とに発行者数に応じて１者又は２者記載されておりました。 

答申を受け、教育委員会では、令和２年７月２７日と２９日、８

月５日の３日間、教科用図書採択に関しての学習会を開催し、令和

３年度使用附則第９条関係図書及び令和３年度使用教科用図書の

採択について意見交換を行いました。資料としては、中学校全種目

の全発行者の教科用図書、および選定委員会答申、調査員による調

査研究報告書、並びに学校からの意見書、教科書見本本展示会にお

いて寄せられた市民からのご意見、さらには大阪府教育委員会発行

の令和３年度使用教科用図書選定資料・中学校用を参考としまし

た。以上がこれまでの活動の経過です。 

各委員から何か補足はございますか。 

 

異議なし。 

 

それでは異議なしとのことですので、議案審議に入ります。 

まず、令和３年度使用学校教育法附則第９条関係教科用図書につ

いては、先ほど申し上げたように小学校から採択の必要性について

の申し出がありましたので、選定委員会の答申に基づき、対象児童

が必要とする種目の令和３年度使用教科用図書として採択された

発行者の教科用図書を拡大した「拡大教科書」を採択することとし

たいと思いますが、よろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

それでは、令和３年度使用学校教育法附則第９条関係教科用図書

については、対象児童が必要とする令和３年度使用教科用図書とし

て採択された発行者の教科用図書を拡大したものを採択すること

といたします。 



5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全委員 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

次に、摂津市立小中学校における令和３年度使用教科用図書採択

に移ります。 

まず、小学校における令和３年度使用教科用図書についてです。 

教科用図書は「義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に関する

法律施行令」により、原則として採択替えは４年に１度とされてお

り、小学校教科用図書は、前回は令和元年度に採択替えを行いまし

た。従いまして、今年度は採択替えの年ではありませんので、摂津

市立小学校における令和３年度使用教科用図書については、今年度

と同様のものを採択することといたしたいと思います。よろしいで

しょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、摂津市立小学校における令和３年度

使用教科用図書については、今年度と同様のものを採択することと

いたします。 

では、続きまして、中学校教科用図書についての審議に入ります。 

まず、最初に種目ごとに私から選定委員会の答申、並びに過去３

回の学習会における各委員のご意見のうち主なものについてご報

告させていただきます。報告の後、改めてご審議いただき、種目ご

とに採択したいと思います。 

 

国語に関しては、東京書籍・三省堂・教育出版・光村図書の４者

から見本本が届きました。全発行者とも、言葉による見方・考え方

を働かせ、言語活動を通して、国語で正確に理解し、適切に表現す

る資質・能力を育成するための工夫がなされていました。 

各者のおもな特徴としては、「東京書籍」は、巻末の基礎編で学

びを支える言葉の力などが資料として整理してありました。 

「教育出版」は、巻頭に教科書の仕組みや使い方、教材の学習内

容の一覧を記載した「言葉の地図」があり、教科書の内容を見通す

ことができる工夫がなされていました。 

選定委員会から候補として推薦された「三省堂」は、「読み方を

学ぼう」で、文章を正確に読み解き、深く読み味わうための読みの

方略が図式化されるなど工夫がなされていました。また、「学びの

道しるべ」には、「思考の方法」が掲載されており、考えを整理し
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福元教育長職務

代理者 

 

 

たり深めたりする方法がわかりやすく説明されていました。 

同じく、候補として推薦された「光村図書」では、課題に取り組

む手掛かりを図式化した「学習の窓」や、情報の扱い方を図や具体

的な場面で示した「思考のレッスン」など分かりやすい工夫があり

ました。 

以上が報告となります。 

では、審議に移ります。国語についての採択を行いますので、各

委員のご意見をお願いします。 

 

中学生ではじめて古文や漢文に触れることを考慮すると、三省堂

及び光村図書が好ましいと思います。さらに、物語や説明文を図式

化していくことで文章を構造化する力がつくと考えており、図式化

されて分かりやすい三省堂が良いと思います。 

 

私も三省堂が良いと思います。その理由として、適度に行間を開

けてページを使い、読みやすい工夫がなされていることや「学びの

道しるべ」で学習の流れを分かりやすくして、「読み方を学ぼう」

で物語の読みどころや関係性が図式化され理解しやすいことから、

三省堂が良いと思います。 

 

私は光村図書が良いと思いました。坂井委員と西川委員のご意見

のとおり、三省堂は理解しやすくする工夫がされていると感じまし

た。一方で、光村図書は「読む・書く・話す・聞く」という活動の

所で、説明が非常に詳しくて、図式化やイラストの活用、あるいは

デジタルコンテンツで話し合い活動が見られるなど、より深い学び

に繋がるような工夫がされており大変良いと思いました。 

また、デジタルコンテンツについて、1年生の教科書のなかで、

作者の言葉やインタビューを入れており、授業の導入としては非常

に面白いつくりになっている点も評価でき、私としては光村図書が

良いと思います。 

 

私は三省堂が良いと思います。内容の把握から読み取りを深める

ポイントが図式化され、自分の考えや、ふり返りなど流れが一貫し

ており非常に分かりやすいという理由から、三省堂が良いと思いま

す。 
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私は光村図書が良いと思います。各者とも様々な工夫をしていた

だいていると感じました。そのなかでも、ＱＲコードを活用した動

画やアニメーション等のデジタルコンテンツをどのように教科書

に取り込んでいるのかという視点で比較したとき、光村図書は実際

に話し合いをしている場面を動画で見ることができるという点が

優れていると思いました。また、ＱＲコードが該当ページに載って

おり、授業のなかでの取組みが途切れにくいと思いました。以上の

理由から光村図書が良いと思います。 

意見が分かれておりますが、三省堂が３名、光村図書が２名とい

うことですので、国語は三省堂を採択したいと思いますが、よろし

いでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、国語は「三省堂」といたします。 

次に書写に関しては、東京書籍・三省堂・教育出版・光村図書の

４者で、いずれも文字を正しく整えて速く書くことや、書写の能力

を学習や生活に役立てる態度を育てるための工夫が見られました。 

各者の特徴としては、「三省堂」は、教科書の冒頭で学習の流れ

についての解説があり、学習の見通しを立てやすくなっていまし

た。 

「光村図書」は、「書写ブック」があり、３年間の学習をまとめ

やふり返りができる工夫がありました。 

選定委員会から候補として推薦された「東京書籍」は、「書写の

かぎ」により、単元のポイントが分かりやすく、また、巻末の書写

活用ブックで教科の学習や日常生活の中でよく使う書式がまとめ

られていました。 

同じく、候補として推薦された「教育出版」は、学習の導入段階

に、効果的なノートの書き方について考える単元があり、書写の学

習の意義について確認することができるようになっていました。以

上、書写についての報告です。 

それでは、書写についての採択を行います。各委員ご意見をお願

いいたします。 
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私は、東京書籍が良いと思います。昨今、手書きで文字を書く機

会が非常に減っており、手書きの良さをいかに子どもたちに伝えら

れるかが大事であると考えます。例えば、ＰＯＰを書くときにいか

にきれいに見せるかなど、手書きの良さを伝える工夫がされている

のは、４者のなかでも東京書籍であると感じました。 

 

私も東京書籍が良いと思いました。４者の教科書とも大きな違い

はありませんが、書く時の姿勢について、「腰を丸くしない」と書

いてありまして、摂津市では立腰で書くということに各校取り組ん

でおりますので、腰の記述があるのは好ましいと思いました。 

また、ひらがなの見本について、例えば「の」は丸の形とか、こ

れは四角い形とか、全体の字形を整えるよう書いています。さらに

文字の配置は、何かを書く時、文字をどういう配列で書いたら分か

りやすいかとか、失敗例を掲載するなど字を書くことが苦手な人に

とっても親切な内容になっていることから、東京書籍が良いと思い

ます。 

 

４者とも分かりやすく、実用的な例も多く記載されておりまし

た。そのなかでも東京書籍は例の記載が多く、ページの左端に書き

方のポイントや行書と楷書の使い分けなど特に工夫されていると

感じた東京書籍が良いと思います。 

 

私も東京書籍が良いと思います。選定委員会からも「身近な手書

きの文字の例が豊富に掲載され」と評価があり、文字の成り立ちや

歴史の部分、パスポートや様々な具体的な例があり、東京書籍が良

いと思います。 

 

東京書籍も良いですが、私は光村図書が良いと思います。ＱＲコ

ードから見られる動画では、他者にはない朱書きの運筆動画が用意

されています。黒ではなく濃淡のある朱書きで筆遣いがわかりやす

く、本市として全児童生徒に１台ずつのタブレットの配布を予定し

ていることもあり、授業のみならず、興味のある児童生徒が家庭で

も学習できることも期待できることから、光村図書が良いと思いま

す。 

意見が分かれましたが、東京書籍４名、光村図書１名ということ
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ですので、書写は東京書籍を採択したいと思いますが、よろしいで

しょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、書写は「東京書籍」といたします。

ただし、各者にお伝えしたい点として、出欠確認をするはがきを回

答する教材にて、「出席させていただきます。」や「出席いたしま

す。」、「出席します。」と発行者によって記載のばらつきがありまし

た。発行者の皆様におかれましては、一度ご覧いただき今後の参考

にしていただければと思います。 

それでは次に社会に移ります。社会・地理的分野については、東

京書籍・教育出版・帝国書院・日本文教出版の４者から見本本が届

きました。４者とも社会的事象に関する地理的な見方・考え方を働

かせ、地理に関わる事象の意味や意義、特色や相互の関連について

多面的・多角的に考察し、課題解決に向かうための工夫がなされて

いました。 

各者の特徴としては、「教育出版」は、毎時間の学習課題が提示

され、まとめとして「表現」の問いが設けられており、学習したこ

とを活用してまとめたり、話し合ったりできるようになっていまし

た。 

「日本文教出版」は、各単元・各項目において、どの「見方・考

え方」に立つべきか明示され、また、「地理的な見方・考え方」が

具体例を用いて示されるなど、意識して学習に取り組むことができ

るよう工夫されていました。 

選定委員会から候補として推薦された「東京書籍」は、基礎・基

本を確認する「チェック」と要点をまとめたり、説明したりする言

語活動を行う「トライ」など学習内容を確実に定着できるよう工夫

されていました。 

同じく候補として推薦された「帝国書院」は、コラムや特設ペー

ジ、資料などが充実しており、課題にそって物事を様々な観点から

多面的・多角的に考察することができるようになっていました。以

上、社会・地理的分野についての報告です。 

それでは、社会・地理的分野について審議を行います。ご意見を

お願いいたします。 
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社会について、地理・歴史・公民それぞれの教科書に、教育出版・

東京書籍・帝国書院・日本文教出版が出されています。４者の教科

書とも完成度が高くて、選ぶのが大変でした。各者それぞれ導入も

工夫を凝らしていますし、毎時間の学習課題が明確で、それをきち

んと習得できるようになっており、とても良かったです。そのなか

でも、私は帝国書院が良いと感じました。その理由として、選定委

員会による推薦もありますし、毎時間学ぶページの左上に大きな迫

力ある写真が載っていることで、生徒が今日何を勉強するのかイメ

ージをつかみやすいのではないかと思います。また、帝国書院は地

図を作成されていることもあり、気候や地形に関しての記述は他者

よりも詳しく記載されていたので、帝国書院が良いと思います 

 

私も帝国書院が良いと思います。領土問題については、記載が少

ないと思いましたが、未来に向けて共生をしていくというＳＤＧｓ

について、どんなふうに社会を作っていくかという子どもたちが深

く考えられるような教科書になっているので、帝国書院が良いと思

います。 

 

私も帝国書院が良いと思います。写真や資料が充実し、ＳＤＧｓ

に関するコラムも豊富にあり、単元の終末の見開き 1ページずつに

復習問題もあって、子どもたちが学習の振り返りをしやすい教科書

となっている帝国書院が良いと思います。 

 

私も帝国書院が良いと思います。４者とも良いところがあり、な

かでも選定委員会が選んだ帝国書院と東京書籍を比較したとき、例

えばキリスト教では、プロテスタント、カトリック、正教会につい

て、またイスラム教についても説明があります。また、アメリカに

ついては、ネイティブアメリカン、オセアニアの多様性アボリジニ

とかマオリ、南アフリカはアパルトヘイトについてもしっかりと説

明がありました。ＳＤＧｓについても、フェアトレードに関して触

れられており、説明がより丁寧である帝国書院が良いと思います。 

 

私も皆さんと同じ理由から帝国書院が良いと思います。 

全員一致で帝国書院を採択したいと思いますが、よろしいでしょ

うか。 
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全委員 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、社会・地理的分野は「帝国書院」と

いたします。 

それでは、次に社会の歴史的分野に移ります。 

社会・歴史的分野については、東京書籍・教育出版・帝国書院・

山川出版社・日本文教出版・育鵬社・学び舎の 7者から見本本が届

きました。どの者も社会的事象の歴史的な見方・考え方を働かせ、

よりよい社会の実現に向け、我が国と世界の歴史的事象を多面的・

多角的に考察することや、深く理解するための工夫がございまし

た。 

各者の特徴について、「東京書籍」は、興味・関心を喚起する導

入資料があり、「学習課題」でめあてが示され、「チェック＆トライ」

で学習内容の整理をすることができるようになっていました。 

「教育出版」は、コラム「歴史の窓」や特設ページが充実してお

り、本文とは異なる視点から歴史をとらえなおすことができる工夫

がありました。 

「山川出版社」は、情報が豊富に掲載されており、多くの貴重な

史料等は専門書と比較しても十分ではないかと思えるぐらい掲載

されており、生徒の歴史的興味や関心を引くものでした。 

「育鵬社」は、様々なコラムや特集を通して、日本の伝統や文化

を丁寧にそれぞれの歴史の中で取り扱っていました。 

「学び舎」は、表題が工夫されるなど単元の導入の仕方が他者と

は異なり、生徒に考えさせることができる構成となっていました。 

選定委員会から候補として推薦された「帝国書院」は、節の冒頭

に大きなイラストから各時代を概観する「タイムトラベル」のペー

ジが設けられており、イラストで時代のイメージを視覚的に捉える

ことができるようになっていました。 

同じく候補として推薦された「日本文教出版」は、サイズの大き

な写真やイラストが豊富に掲載されており、歴史の楽しさや面白さ

を体験し、興味・関心を高めることができるよう工夫されていまし

た。 

以上、歴史的分野についての報告です。 

それでは、歴史的分野について審議を行います。ご意見をお願い

いたします。 
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西川委員 

 

 

 

 

 

 

 

坂井委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

福元職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

大矢委員 

 

 

大変悩みましたが、特に帝国書院と日本文教出版を比較するなか

で、帝国書院は、タイムトラベルのところでその時代をどのように

学んでいくのか、どんな時代なのか分かりやすく示されていまし

た。一方で、日本文教出版は資料が写真や実際の図版絵で示されて

おり、歴史を学ぶうえで、イラストよりも写真からわかる事実につ

いて考えることが大事でありますので、日本文教出版が良いと思い

ます。 

 

帝国書院か日本文教出版かで迷いました。どちらも教科書の右端

に各ページの年表が載っており、今どの時代を学んでいるか分かり

やすいと思いました。両者を比較するなかで、帝国書院は、タイム

トラベルで、その時代の暮らしや風景が描かれており、学習のイメ

ージがしやすく、環境や平和、人権に関するコラムも充実していま

した。 

日本文教出版は導入に地図で見る世界の動きやその時代の年表

もあり、写真の資料も大きく、インパクトがありました。あと、各

時代の女性の姿を紹介しているコラムで、最後の「現代の女性」と

いうところのコラムでは、男女共同参画社会の実現に向けてという

内容で男女平等について考えて、公民分野にもつながると思いまし

た。 

どちらも良かったですが、日本文教出版が章の導入が丁寧であ

り、生徒が深く考えて活用できる課題例が多かったので、最終的に

日本文教出版が良いと思います。 

 

どの教科書も非常に詳しく書かれていますが、子どもにとって少

し難しいのではないかというような教科書もありました。そこで、

歴史の授業で先生がどのような教え方をするかという視点で見た

とき、日本文教出版は、子どもたちが歴史を学ぶときの全体像を大

きくつかむ歴史年表が一番充実していました。また、写真も多く使

われており、子どもたちが自学自習をするときにも非常に見やすい

教科書であると思いますので、日本文教出版が良いと思います。 

 

多くの出版社から教科書を出されており、学び舎と山川出版社は

特に文章で表現をしていました。歴史の流れが分かって良いです

が、教科書を読んで、文章の中からキーワードを拾い出して関係を
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育委員 

 

教育長 

 

 

 

 

自分でまとめる必要があるので、授業で発表形式をとる場合には有

効な教科書であると感じました。 

教育出版・東京書籍・帝国書院・日本文教出版の４者は内容が拮

抗していました。選定委員会には推薦されておりませんでしたが、

東京書籍は日本文教出版と共通点があって、古代・中世・近世と各

章に導入があって、そこで探求課題、めあてが明確になっています。

その後に、章の最後にまとめで同じ課題がまた入って、問い直して

改めてそれを習得するように仕組みがしっかりしていると感じた

のはその２者でした。 

帝国書院は、この時代はこんなふうだったというイメージが子ど

もたちに伝わりやすく面白いと感じました。 

東京書籍は、まとめに図やチャートを使って、思考整理をしてい

るところが非常に面白いと思います。 

日本文教出版は自分の言葉でまとめようというこだわりがある

ことが好ましかったです。 

私としてはどちらも良いなと迷っているところではあります。ど

ちらかと言えば、選定委員会が推薦する日本文教出版が良いと思い

ます。 

 

私も日本文教出版が良いと思いました。本当にどの教科書も特徴

を持って作っていただいていますが、私は領土問題、それから拉致

問題についての取り扱いに注目しておりました。どちらも社会の地

理や公民でも取り扱っていますが、歴史では賠償問題等に言及して

いました。また、拉致問題についても、本文には記載がないですが、

別途詳述しているという部分で日本文教出版が良いと思います。 

全員一致で、日本文教出版を採択したいと思いますが、よろしい

でしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、社会・歴史的分野は「日本文教出版」

といたします。 

それでは、次に社会の公民的分野に移ります。 

社会の公民的分野につきましては、東京書籍・教育出版・帝国書

院・日本文教出版・自由社・育鵬社の６者から見本本が届きました。
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福元職務代理者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

どの者も現代社会の見方・考え方を働かせ、国際社会に主体的に生

き、平和で民主的な国家及び社会を形成する公民としての資質・能

力の基礎を育成するための工夫がありました。 

各者の特徴としましては、まず「東京書籍」は、見開きの最初に

生徒の興味・関心を引き出す「導入資料」が掲載されていました。 

「帝国書院」は、「アクティブ公民」において、実生活で起こり

得る問題に対して様々な立場から考察できる工夫がなされていま

した。 

「自由社」は、重要語句について、「ミニ知識」のコラムで解説

されており、公民に関わる重要な言葉を理解することができる工夫

がありました。 

「育鵬社」は、社会的事象を自分事として考えるため、各章の導

入と章末に「学習の入り口・これから」が設けられていました。 

選定委員会から候補として推薦された「教育出版」は、「持続可

能な社会」の担い手として、課題解決に取り組むことを全体のテー

マとしており、ＳＤＧｓをはじめとした社会全体の課題を自分事と

して考え、学習を進めることができる工夫がありました。 

同じく候補として推薦された「日本文教出版」は、見開きのはじ

めにある資料や「学習課題」により、社会との関わりの深い課題を

解決する学習展開を行うことができるようになっていました。 

以上、公民的分野についての報告です。 

それでは公民的分野について審議を行います。ご意見をお願いい

たします。 

 

公民は、子どもたちがどのように関わり社会を生きていくかとい

うようなことがメインになると思います。その中で私が少し注目し

ましたのは、必ず将来的に関わるであろう裁判員制度についてで

す。実際にはさまざまな問題も言われておりますが、公民という教

科のなかで子どもたちにきちんと教える必要があると思います。そ

のなかで、裁判員裁判、裁判員制度をシミュレーションで、一番多

くのページを割いて、具体的に示されていて子どもたちにも非常に

分かりやすいのではないかなと感じた教科書が日本文教出版であ

りましたので、私は日本文教出版が良いと思います。 
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西川委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

大矢委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

坂井委員 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

全委員 

公民も非常に多く、選ぶのが大変で悩みました。私が注目したの

は憲法で、まず憲法とは何かから記載されているのが３者あり、そ

のうち２者が選定委員会で選ばれているということで、２者に絞り

ました。さらに２者のうち、特にＳＤＧｓをしっかりと扱われてい

るのは教育出版なのではないかと思いました。 

また、メディアリテラシーについて、新聞以外のソーシャルメデ

ィアについてもしっかりと記載されていました。もうひとつ言いま

すと、一番最後の索引で、ＡＳＥＡＮ、ＳＤＧｓ等の用語の欧文省

略を別で表記しており、子どもたちが索引を見た時に用語が分かり

やすく丁寧だと感じましたので、教育出版が良いと思います。 

 

公民の教科書はどれも本当に良かったと思います。そのなかで、

選定委員会が候補として挙げた教育出版と日本文教出版の２つを

比べると、アクティビティが多くある日本文教出版が良いと思いま

した。まず自分の身近な例で考えたり、こういうことを考えてみよ

うということが詳しく書いてありました。公民は社会の分野の中で

も私たちに関わりがあり、しっかり習得してほしいものであります

ので、アクティビティで自分で考える力をつけられる日本文教出版

が良いと思います。 

 

私も日本文教出版は、アクティビティが多く生徒が考えてできる

ことがあって良いと思いましたが、教育出版は人権や差別、ＬＧＢ

Ｔ等についても詳しく記載されており、コラムも充実していまし

た。また、「障がいのある人と共に働く」というところは、摂津市

のダイキンサンライズの写真も掲載されている点も評価できるこ

とから、私は教育出版が良いと思います。 

 

どの教科書も良く大変悩みましたが、主権者教育における１８歳

の選挙権やＬＧＢＴの問題についてしっかり取り上げられている

教育出版が良いと思います。 

意見が分かれましたが、教育出版３名、日本文教出版が２名とい

うことですので、社会・公民的分野は教育出版を採択したいと思い

ますが、よろしいでしょうか。 

 

異議なし。 
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

坂井委員 

 

 

 

 

福元職務代理者 

 

 

 

 

 

大矢委員 

 

 

 

 

西川委員 

 

 

 

異議なしとのことですので、社会・公民的分野は「教育出版」と

いたします。 

それでは、次に社会の地図に移ります。 

社会・地図は、東京書籍・帝国書院の２者から見本本が届きまし

た。２者とも基本となる地図と資料が社会科の学習内容と関連付け

ながら活用できるよう工夫されていました。 

各者の特徴については、「東京書籍」は、テーマごとに丁寧に索

引が作られており、資料も豊富で活用しやすくなっていました。 

選定委員会から候補として推薦された「帝国書院」は、教科書が

Ａ４判になっており、大きくダイナミックな紙面で見やすく、地域

的特色を体感し、概略がつかみやすくなっていました。 

以上、社会・地図についての報告です。 

それでは、社会・地図についての審議を行います。ご意見をお願

いいたします。 

 

東京書籍は資料が多くて良いと思いましたが、帝国書院は教科書

が大きくて地図が見やすいと思いました。また、日本の地図のペー

ジのところでは、防災がテーマの資料も多くあったので、私は帝国

書院が良いと思います。 

 

私も帝国書院が良いと思います。資料や地図の内容は２者とも遜

色ないと思いますが、Ａ４判で教科書が大きく地図も大きい。その

ため、文字と文字の間が広く、教科書を開いたときに非常に見やす

い地図になっています。そのような点が評価できることから、帝国

書院が良いと思います。 

 

私も帝国書院が良いと思います。教科書が大きいということは見

やすいと思います。ただし、机の上に置きにくいことも考えられま

すが、調査員からそのような意見が出ていないということもふまえ

て、帝国書院が良いと思います。 

 

教科書が大きく見やすいという点と世界地図でヨーロッパを斜

めにして、地形と人々の生活・文化も含めて見開きで図示している

ページがあり、非常に分かりやすいと思いました。地形と人々の生

活がまさに結びついていることが一目で分かるという点が評価で
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教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

全委員 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

き、帝国書院が良いと思います。 

 

私も帝国書院が良いと思います。その理由として、今の地図帳は

地図だけではなく、様々な資料が入っている一種の資料集的な位置

づけでもあると思います。２者を比較すると、近畿地方関連の資料

のページが、東京書籍は８ページであるのに対して、帝国書院が１

０ページ。中部地方関連が、東京書籍が８ページであるの対して、

帝国書院が１２ページにわたって取り上げられています。 

東京書籍は、ページ数が少ない分、１つのページに多くの情報が

書き込まれており、地図が見にくいと感じました。資料集という位

置づけからしても相応しい帝国書院が良いと思います。 

全員一致で、帝国書院を採択したいと思いますがよろしいでしょ

うか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、社会・地図は「帝国書院」といたし

ます。 

それでは、次に数学に移ります。 

数学については、東京書籍・大日本図書・学校図書・教育出版・

啓林館・数研出版・日本文教出版の 7者から見本本が届きました。 

どの者も数学的な見方・考え方を働かせ、数学的活動を通して、

数学的に考える資質・能力の育成のための工夫がなされていまし

た。 

「東京書籍」では、導入部分の「考えてみよう」を活用して、学

習した内容をいかして身近な課題を解決したり、内容を深めたりす

ることができるなど数学と生活が結びつくよう工夫されていまし

た。 

「大日本図書」では、単元ごとにめあてが設定されており、何に

ついて学ぶかを生徒が把握しやすくなっていました。 

「教育出版」は、新しい学習に入る際に、学習のねらいが文章で

示されており、見通しを持って学習に取り組むことができるように

なっていました。 

「数研出版」は、数学の基本的な内容を学びながら数学を活用す

る力をつける本冊と学んだ力を活用して探究的・総合的な課題に取
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西川委員 

 

 

 

教育支援課長 

 

 

 

 

西川委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

大矢委員 

 

 

り組む別冊で構成されていました。 

「日本文教出版」は、表や図が多用されており、手順などのイメ

ージを持ちやすく、理解しやすい工夫がありました。 

選定委員会から候補として推薦された「学校図書」は、目標の前

の問いを活用し、生徒同士が対話から目標を見いだし、問題を解決

する意欲を持つことができるようになっていました。 

同じく、候補として推薦された「啓林館」は、「みんなで学ぼう

編」と「自分から学ぼう編」の２部構成となっており、学校での学

習と授業外での学習の両方で必要に応じて活用できるようなって

いました。 

以上、数学についての報告です。 

それでは数学について審議を行います。ご意見をお願いいたしま

す。 

 

まず事務局に質問があります。数研出版にて、別冊でノートが１

冊ありましたが、この件について選定委員会でどのような議論をさ

れたのか教えていただけますか。 

 

数学について別冊があったのは、数研出版の１者のみでございま

す。選定委員会では、別冊の有無というよりも、教科書の内容つい

て、例えば課題設定であるとか、数学的活動の内容等について比較

及び検討し、議論をされたところでございます。 

 

ありがとうございます。 

教科書の本体の内容の良さで判断し、学校図書を推薦されたとい

うことですね。 

学校訪問で授業の様子を拝見するなかで、子どもたちがホワイト

ボードを持って、話し合う場面が多く見受けられました。選定委員

会が推薦する学校図書では、巻末にホワイトボードがあり、実際の

授業でもうまく活用できるのではないかと思いましたので、学校図

書が良いと思います。 

 

数学も７者出ていまして、読み比べるとどの者も記載に工夫があ

りました。以前は、証明問題で解き方が淡々と黒字で書いてある教

科書もありましたが、今はどの教科書も証明問題の仕組みや考え方
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について、矢印やイラスト、子どもの吹き出しを付ける等、丁寧に

説明されていました。また、大切なポイントは目立つように枠で囲

んだり色を付けたり、多くの工夫が見られました。 

なかでも選定委員会から推薦された学校図書と啓林館を見比べ

てみると、啓林館は教科書のつくりや説明が簡素でした。一方、学

校図書は、キャラクターが問いかけて気づきを促したり、説明する

等の工夫がありました。また、調査員からは、問題がスモールステ

ップで子どもたちに分かりやすいのではないかという報告があり

ましたので、学校図書が良いと思います。 

 

私も学校図書が良いと思います。目標の前にクエスチョンがあ

り、生徒の会話で毎回ヒントや疑問、見方・考え方が記載され、子

どもたちが勉強するなかで、解決に向けての目安になると考えられ

ます。また、各章の中に数学的活動や、巻末にＳＤＧｓに関する記

載やホワイトボードもあり、さまざまな活用ができますので、学校

図書が良いと思います。 

 

どの教科書も工夫されておりますが、大矢委員のご意見にもあっ

たスモールステップから少しずつ課題に取り組んでいく、課題解決

型の授業や学習をするときに適する教科書であると思いますので、 

学校図書が良いと思います。 

 

中学生では、数学の問題ではやはり立体、空間図形は子どもたち

の理解もそうですが、教える側も難しいと思います。特に教える側

は、黒板という平面、２次元の世界で立体を教えるというのは非常

に難しいと思います。その視点で各者を比較したところ、例えば立

体の展開図が後ろに付録で付いており、それを切って自分で作って

みるところでは、者によってはご丁寧にのりしろまであり、作って

みようという興味を持たせる工夫をされていました。他には、啓林

館はＱＲコードで立体の様子をアニメーションで示していました。

とりわけ、ねじれという位置関係がアニメーションで載っていたの

は啓林館のみだったと思います。ねじれという位置関係を子どもた

ちに説明するには、啓林館が良いと思いました。しかし、皆さんの

ご意見のとおり全体的にみると学校図書が良いと思いますので、私

も学校図書が良いと思います。 
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それでは、全員一致で学校図書を採択したいと思いますがよろし

いでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、数学は「学校図書」といたします。

それでは、次に理科に移ります。 

理科については、東京書籍・大日本図書・学校図書・教育出版・

啓林館の５者の見本本が届きました。５者すべてに理科の見方・考

え方を働かせ、自然の事物・事象を科学的に探究するために必要な

資質・能力を育成するための工夫がありました。 

各者を見てみると、「東京書籍」は、教科書の大きさがＡ４スリ

ム判となり、実験の手順が縦に並べられ分かりやすく、また、随所

に科学に関する本の紹介がありました。 

「大日本図書」は、写真やイラストが多用されており、分かりや

すく、丁寧な資料と併せて生徒の興味・関心を高める工夫がありま

した。 

「学校図書」は、実験等での危険個所について、その場所に赤で

ストップと記載されるなど、安全面について分かりやすくなってい

ました。 

選定委員会から候補として推薦された「教育出版」は、学習課題

が端的で分かりやすく、課題解決のための計画をどのように立てれ

ばよいのかが分かりやすい工夫がありました。 

同じく、候補として推薦された「啓林館」は、単元導入や章の導

入などの際に生徒の好奇心に働きかける写真や資料が多く、身のま

わりの不思議から考えることができ、また、主体的に課題を見いだ

すことができるよう工夫されていました。 

報告は以上となります。 

それでは理科について審議を行います。ご意見をお願いいたしま

す。 

 

私は啓林館が良いと思います。各者とも工夫がされており、例え

ば、惑星が書いてあるところを見比べると、どこも遜色なく素晴ら

しい写真が載っていました。次に、実験のところを見ますと、啓林

館は２年生のベーキングパウダーを使って、加熱時に物質が変化す
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るという実験がとても分かりやすかったです。ホットケーキの実験

でどの物質が膨らましているのかというところから、ベーキングパ

ウダーを入れて加熱をすることによって物質が変化する。そこまで

丁寧に書いてあるのは啓林館だけでした。化学変化は熱を加えると

いうことをきちんと書くのは大切なポイントだと思います。また、

実験の注意書きも分かりやすく記載されていましたので、啓林館が

良いと思います。 

 

私も啓林館が良いと思います。学校図書は危険箇所について、赤

でストップが書いてあるということでしたが、啓林館もポイントご

とに記載がされていました。また、マグマの実験では、私もどのよ

うになるのか実際に見たことはないですが、火山列島の中の日本に

住む私たちが研究するという視点も面白いと感じましたので、啓林

館が良いと思います。 

 

啓林館の教科書を初めて見たときに、写真が綺麗で印象的であ

り、図鑑を見ているようで思わず見入ってしまいました。その点で

子どもたちが興味を持ちやすい教科書だと思います。また、「考え

てみよう」「話し合ってみよう」「活用してみよう」などの表示が多

く、生徒が主体的に学習に取り組む工夫もあり、あと、巻末の探求

シートも活用しやすいものと感じましたので、啓林館が良いと思い

ます。 

 

私は、理科という教科は「なぜかな。不思議だな。」という子ど

もたちの素朴な疑問から始まる教科だと思います。そのときに疑問

にうまく答えてくれる教科書を選ぶとしたときに、非常に丁寧に、

興味を外さずに記載されているのが啓林館だと思いますので、啓林

館が良いと思います。 

 

昨年の小学校理科の採択時にも意見として発言しましたが、職務

代理者と同様に理科は子どもたちの不思議から始まる教科だと思

っております。教科書の中だけで勉強するのでは、なかなか子ども

たちは興味を持たないと思います。やはり学習のはじめの部分か

ら、今実際にある不思議なことから入ることが大事だと感じてお

り、なかでも啓林館はそのようなつくりになっています。 
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あと元素の周期表について、啓林館だけ周期表にそれぞれの元素

の単体が写真で載っている点が面白く、元素の結びつきがイメージ

しやすいのではないか思いました。電流と電圧の関係を説明するの

はどの者もポンプと水車と水量で説明している等工夫されていま

したが、私は啓林館が良いと思います。 

それでは、全員一致で啓林館を採択したいと思いますがよろしい

でしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、理科は「啓林館」といたします。１

点だけ各者にお伝えしたいことがあります。食べ物で「栄養分」を

「養分」と記載する教科書が３者ほどあったと思います。今は違い

が無くなってきたのかなと思いますが、教科書によって表現が異な

るのもどうなのか、特にテストの時にどのように採点されるのかと

思いました。どちらも許されるのであれば良いですが、各者比較す

るなかで感じましたので、お伝えいたします。 

それでは、次に音楽・一般に移ります。 

音楽の一般は、教育出版・教育芸術社の 2者から見本本が届きま

した。どちらも表現及び鑑賞の幅広い活動を通して、音楽的な見

方・考え方を働かせ、生活や社会の中の音や音楽文化と豊かに関わ

る資質・能力を育成するための工夫がありました。 

「教育出版」は、同じ作曲者の曲や主要教材と比較聴取できる楽

曲が前後に配されていましたが、曲と作曲者の紹介が同一ページに

ないため、ページを前後しながら授業を進める必要がありました。 

選定委員会から候補として推薦された「教育芸術社」は、歌詞に

出てくる植物や背景などの写真やイラスト等が多く掲載されてお

り、情景を思い起こしながら歌えるよう工夫されていました。 

以上、音楽・一般の報告となります。 

それでは音楽・一般について審議を行います。ご意見をお願いい

たします。 

 

私は教育芸術社が良いと思います。教育芸術社は、西洋音楽や和

楽以外のロック、ジャズなどポピュラーな音楽の説明や、そのジャ

ンルのつながりの図もあり、代表するアーティストの紹介や音源も
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用意されていました。これをきっかけに多くのジャンルにも触れて

音楽の世界も広がると思いました。また、世界の様々な音楽や楽器

も紹介されており、その国の文化などの興味を持つきっかけにもな

りますので、教育芸術社が良いと思います。 

 

曲の近くに作者の紹介があり、この曲を作った人がこんな人だっ

たというのが分かりやすいので、私も教育芸術社が良いと思いま

す。 

 

国歌「君が代」で比較すると、両者とも後ろの見開きにあり、大

変見やすいところに入っていて良いと思いました。しかし、教育芸

術社は国際儀礼、さざれ石などの写真が載っており、子どもたちが

君が代という言葉を聞いたときに、思い浮かぶのはオリンピック等

で国際儀礼の場でどう扱っているかが分かりやすく、教育芸術社が

良いと思いました。 

 

どちらも素晴らしい教科書でしたが、坂井委員と同じく様々な世

界の音楽が入っていることも大切であると思います。両者を比較す

ると、教育芸術社は１年生の教科書の初めにある歌い方の姿勢が分

かりやすかったです。またラヴェルのボレロという曲では、どのパ

ートをどんな楽器が使っているかというのを考えてみるというと

こで、教育出版は楽器の名前のみ記載され、写真は巻末にありまし

た。教育芸術社は全てイラストで描いており、チェレスタという珍

しい楽器も取り扱っています。このようにより詳しくて丁寧で分か

りやすい説明をしている教育芸術社が良いと思います。 

 

私も皆さんと同じ理由から教育芸術社が良いと思います。 

それでは、全員一致で教育芸術社を採択したいと思いますがよろ

しいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、音楽・一般は「教育芸術社」といた

します。 

それでは次に、音楽・器楽に移ります。 
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音楽・器楽も、教育出版と教育芸術社の２者から見本本が届きま

した。２者ともに器楽表現に関わる知識や技能を身に付け、生かし

ながら、器楽表現を創意工夫するための配慮がありました。 

「教育芸術社」は、さまざまな楽器が丁寧に取り上げられており、

各楽器の特徴や基本的な奏法がわかりやすく示されていました。 

選定委員会から候補として推薦された「教育出版」は、巻末のギ

ターコード表等、掲載されている写真やイラストが大変わかりやす

く、楽譜と文章のバランスも考えられていました。 

以上、音楽・器楽の報告となります。 

それでは音楽・器楽について審議を行います。ご意見をお願いい

たします。 

 

器楽は両者工夫されており、それぞれ良い所があって選ぶのが難

しかったです。そこでＱＲコードで読み取る動画を見比べたとこ

ろ、教育芸術社は演奏者の紹介のみの動画でしたが、教育出版は曲

の模範演奏やギター奏法の説明動画などがありました。楽器を演奏

するときは、楽譜を見るだけでなく、音を聴いたり、演奏している

姿を見るというのがすごく大事だと思いますので、教育出版が良い

と思います。 

 

私も楽器は、実際に演奏している場面を見たり、耳で聴くという

のが非常に大きなことだと思いますので、教育出版が良いと思いま

す。 

 

私も演奏している姿と音が一致して分かることや、巻末のギター

のコード表が手首まで写っており、指だけでなく手首をどのように

動かすのかということも大事であると思いますので、教育出版が良

いと思います。 

 

私も教育出版が良いと思います。実際に中学校でどんな楽器を使

用するのか聞いたことがあり、ギターや箏ということでした。特に

ギターは人気があるということですので、コード表やギターを弾く

姿が掲載されているのはとても分かりやすいと思いますので、教育

出版が良いと思います。 
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私も皆さんと同じ意見で教育出版が良いと思います。それでは、

全員一致で教育出版を採択したいと思いますがよろしいでしょう

か。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、音楽・器楽は「教育出版」といたし

ます。 

それでは次に美術に移ります。 

美術は、開隆堂・光村図書・日本文教出版の３者から見本本が届

きました。３者とも表現及び鑑賞の幅広い活動を通して、造形的な

見方・考え方を働かせ、生活や社会の中の美術や美術文化と豊かに

関わる資質・能力を育成するための工夫がありました。 

各者の特徴について、「開隆堂」は、作品が多数掲載されていま

したが、いくつかの写真で画像が粗く、画面が暗く見えてしまう作

品がありました。 

「光村図書」は、トレーシングペーパーがあり、遠近法の消失点

を探すための書き込みができたり、題材により紙を変えて製本する

などの工夫がありました。 

選定委員会から候補として推薦された「日本文教出版」は、２，

３年が上下に分かれており、ページ数が多い分、原寸大の鑑賞図版

が多く掲載されており、より実物の作品鑑賞に近い体験をすること

ができるよう工夫されていました。 

以上、美術の報告となります。 

それでは美術について審議を行います。ご意見をお願いいたしま

す。 

 

日本文教出版は３冊でページ数が多く、本物の写真をたくさん載

せることでダイナミックな作品鑑賞ができます。また、見開きの風

神雷神図も大きく、それを折りたためるようになっており、自分の

手元で屏風絵を再現して見ることができるなど、非常に資料が豊富

で鑑賞しやすい日本文教出版が良いと思います。 

 

私も日本文教出版が良いと思います。どの教科書も見ていて楽し

くなるものでした。例えば、開隆堂は掲載されている生徒作品が良
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く、またデザイナーのインタビューでは、どのようなデザインをし

たかではなくて、デザインとはそもそも何なのかということまで書

いてあるのは面白いと思いました。 

３者が取り扱う芸術作品を比較すると、日本文教出版はＱＲコー

ドを読み取るデジタルコンテンツで、美術館で実際にどんな風に見

えるのかと体感できる点が魅力的でした。また、芸術作品と生徒作

品の見せ方、教科書のレイアウトが作品の魅力をうまく引き出し、

良いデザインで載せていた点が良いと思いますので、日本文教出版

が良いと思います。 

 

迷いましたが、日本文教出版が良いと思います。光村図書もトレ

ーシングペーパーに紙質を変える等の工夫がみられました。一方、

日本文教出版はろうそくの炎で見えるとか、作品そのものではな

く、どのような場や状況で作品を見るかということまで考えられて

いる点が評価でき、日本文教出版が良いと思います。 

 

私は光村図書と日本文教出版で悩みました。光村図書は作品の制

作過程が書いており、作品を実際につくるときに活用できると思い

ました。また、印刷の紙質を変えたり、北斎とゴッホ、鳥獣人物戯

画と漫画を組み合わせるなどの工夫がみられました。 

日本文教出版は、北斎の神奈川沖浪裏ができるまでが載っていた

り、サグラダファミリアでガウディ本人が手掛けた部分を載せるな

ど分かりやすいと思いました。また、ＱＲコードの読み取りで屏風

をろうそくの明かりで見るという動画やアートのトリックなどの

映像も大変興味深く、最終的に日本文教出版が良いと思います。 

 

私も皆さんと同じ意見で日本文教出版が良いと思います。それで

は、全員一致で日本文教出版を採択したいと思いますがよろしいで

しょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、美術は「日本文教出版」といたしま

す。 

それでは次に保健体育に移ります。 
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保健体育は、東京書籍・大日本図書・大修館書店・学研教育みら

いの４者の見本本が届きました。４者ともに体育や保健の見方・考

え方を働かせ、生涯にわたって心身の健康を保持増進し豊かなスポ

ーツライフを実現するための資質・能力を育成するための工夫があ

りました。 

「大日本図書」は、たばこ、酒、薬物を誘われた時の「断り方を

練習しましょう」があり、イメージをしやすいが、ＬＧＢＴについ

ての記載はなく、震災の写真も生々しく、配慮に欠ける内容ではな

いかという意見がありました。 

「大修館書店」は、マスクに関して、なぜ感染症対策のためにマ

スクをつけるのかとについて言及するなどなど詳しく説明してあ

りましたが、ＬＧＢＴについての記載はありませんでした。 

選定委員会から候補として推薦された「東京書籍」は、デジタル

コンテンツが充実しており、学習内容に関する動画やシミュレーシ

ョン、他教科の内容等、独自コンテンツが複数用意されていました。 

同じく、候補として推薦された「学研教育みらい」は、ＬＧＢＴ

について、当事者の話を掲載するなど詳しく説明されており、飲酒

や喫煙、薬物乱用などの記載も詳しくありました。また、各単元の

冒頭にキーワードが明示されており、導入部分で本時の内容が具体

的に分かる工夫がなされていました。 

以上、保健体育の報告となります。それでは、ご意見をお願いい

たします。 

 

私は学研が良いと思います。その理由として、ＬＧＢＴに関する

記載があり、性的指向や性自認など他者と比べると詳しく記載はさ

れていると感じました。また、飲酒や喫煙、薬物等についても、具

体的にどのように対応したら良いのかの記載があったり、ネット依

存についてもチェック表があるなど、しっかりと活用できる教科書

だと思いますので、学研が良いと思います。 

 

中学生になるとＳＮＳに関わることが増えると思いますが、学研

はＳＮＳの被害や、性情報への対処や相談する例が載っており、心

と体のＳＯＳ」ではパソコンやスマホを取り扱ったり、他にも薬物

乱用やＬＧＢＴについても詳しく載っていましたので、学研が良い

と思います。 
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教育長 

今、中学生が直面している問題として、欲求不満やストレス、そ

こから派生してくる様々な問題行動があります。いじめや対教師暴

力、生徒間暴力、器物破損なども子どもたちの欲求不満やストレス

が原因であることが多いのではないかと思います。こうした状況に

置かれている子どもたちが、どんな行動をとり、どう考えるのかと

いうことが一番詳しく、分かりやすく書かれていたのは学研だと思

います。さらに、飲酒、喫煙、薬物乱用についても詳しく書かれて

いましたので、学研が良いと思います。 

 

どの教科書も丁寧に書かれていて良かったですが、私は学研が良

いと思います。以前は各者で取扱いに違いがあり、例えば、煙草を

誘われたときの断り方が載っている、または載っていない、あるい

は薬物の写真の有無とか、男女の体が生々しいとか生々しくないと

か、違いが様々でしたが、今はどの教科書も非常に丁寧なつくりに

なっています。 

その中で選定委員会が推薦する２者を見たとき、心肺蘇生法の所

で、学研は人が倒れているときに「誰かお願いします。」ではなく、

「あなたは救急車を呼んでください。」とか「あなたはこうしてく

ださい。」と指示が載っている点が良いと思いました。東京書籍の

も同様の内容で、デジタルコンテンツに載っていました。 

２者を比較するなかで、学研の学習では各項目に学習の目標で

「課題をつかむ」と載っており、こんな時にあなたはどうしますか。

どう考えますか。と自分事として引き寄せるアプローチがありまし

た。保健体育は、日常生活で子どもたちに役に立つ学問なので、授

業中だけでなく自分事として考える引き寄せのアプローチがある

点が良いと思いますので、学研が良いと思います。 

 

私も学研と東京書籍どちらも甲乙つけ難いと思いました。２者以

外はインターネットの依存に関する記載が少し弱いと感じました。

皆さんの意見を聞いて、私も学研が良いと思います。それでは、全

員一致で学研を採択したいと思いますがよろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、保健体育は「学研教育みらい」とい
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たします。それでは次に技術・家庭の技術分野に移ります。 

技術・家庭、技術分野は、東京書籍・教育図書・開隆堂出版の 3

者の見本本が届きました。どの者も技術の見方・考え方を働かせ、

技術によってよりよい生活や持続可能な社会を構築する資質・能力

の育成のための工夫がありました。 

各者の特徴について、「東京書籍」は、プログラミングについて

一番多く記載してありました。巻末にプログラミングについての資

料もありました。情報モラルについても詳しく記載されていまし

た。 

「開隆堂」は、プログラミングについては、本質的な理解を図る

ため、基礎・基本や基本的な操作の解説や問題解決まで取り組める

ようになっていましたが、他者と比べて内容が少ないように感じま

した。 

選定委員会から候補して推薦された「教育図書」は、教科書と別

冊の２冊になっており、別冊ハンドブックは基礎・基本となる技術

についてまとめられており、実習時に活用できる工夫がありまし

た。プログラミングについても詳しく記載されていました。 

以上、技術分野の報告となります。それでは、ご意見をお願いい

たします。 

 

どの教科書も丁寧に書いてありましたが、私は教育図書が良いと

思います。ハンドブックが別冊でついており、道具の使い方が書い

てあるだけでなく、ＱＲコードを読み取ることで動画でも見ること

ができます。実際にどのように使うかが良く分かり、成功例・失敗

例もあるのも良く、教育図書が良いと思います。 

 

私も教育図書が良いと思います。別冊のハンドブックの使い勝手

も良く、教科書の文字が大きく、写真やイラスト、重要な単語の字

体や色を変えて書いてあるなど、安全や注意するポイントも分かり

やすく示している点が良く、教育図書が良いと思います。 

 

技術・家庭の技術はいろいろな実習があると思いますが、そのと

きにハンドブックを有効に活用できる点が良いと思いますので、教

育図書が良いと思います。 
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私も西川委員と同じく、技術の時間は実習時間が多く、ハンドブ

ックが非常に便利だと思いますので、教育図書が良いと思います。 

 

プログラミングについてどのようにしっかり教えていくか、この

点については教育図書と東京書籍で大差がなかったと思いますが、

やはり別冊のハンドブックが良いと思いますので、教育図書が良い

と思います。 

それでは、技術分野については全員一致で教育図書を採択したい

と思いますがよろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、技術・家庭の技術分野は「教育図書」

といたします。それでは次に技術・家庭の家庭分野に移ります。 

技術・家庭、家庭分野も、東京書籍・教育図書・開隆堂の 3者か

ら見本本が届きました。３者ともに、生活の営みに係る見方・考え

方を働かせ、よりよい生活の実現に向けて、生活を工夫し、創造す

る資質・能力を育むための配慮がありました。 

「教育図書」は、章の導入にテーマに沿った視覚資料が掲載され

るなど、生徒の興味・関心を高めるような写真やイラストがありま

したが、調理実習の工程の写真が縦二列で見づらい印象がありまし

た。 

「開隆堂」は、子どもの成長や発達に関連した記載が多くありま

した。また、日常生活の中から問題を見いだし、課題を設定するこ

とができるようヒントが提示されていました。 

選定委員会から候補として推薦された「東京書籍」は、他者とは

異なり、食領域が巻頭にありました。また、実習例が多様で、数多

く取り上げられており、学校や生徒の実態に応じた実践的・体験的

な学習活動を行うことができるよう工夫されていました。 

以上、家庭分野についての報告となります。それでは、ご意見を

お願いいたします。 

 

調理のページで、東京書籍と開隆堂は主菜の他に副菜の手順も載

っていました。さらに東京書籍は、包丁の持ち方、縫い方で左利き

の人が使う説明や写真とイラストの両方を使っており、スナップ付
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けも失敗例があり説明も丁寧だと思います。また、巻末に防災ハン

ドブックがあり、役立つと思いますので、私は東京書籍が良いと思

います。 

 

私は教育図書が良いと思います。選定委員会から推薦されていま

せんが、子どもの成長、子どもの関わり方についての記載が大変多

いところが評価できます。さらに、デジタルコンテンツが豊富で、

どんなふうに関わるかを見て学ぶことができます。今の世の中虐待

の問題も多く、虐待を防止するには、子どもがどのように成長する

か、どう関わるのかという親学習が大切だと思います。社会の急激

な変化により、自分が育てられたように育てたら良いというのも通

じなくなってきています。子どもが中学生の時から親学習ができた

ら良いと思います。また、虐待の通報についても詳しく載っていま

す。決して東京書籍が劣るということは無いと思いますが、社会問

題を考えた時に教育図書が良いと思います。 

 

私は東京書籍が良いと思います。理由の一つには、消費生活のと

ころで生産・流通・消費・廃棄を一緒に、循環という大きな俯瞰図

があり、それが世界でどうつながるのか、エシカルの問題とかフェ

アトレードに繋がるような記載もあり、消費者としてサステナブ

ル、ＳＤＧｓの観点から見るということが大事であると思いますの

で、東京書籍が良いと思います。 

 

私は消費者の立場で、消費者のトラブルについて、カードの問題、

悪徳商法の対処など日常起こりうることに対してどのように対応

するのか非常に詳しく書かれていた東京書籍が良いと思います。 

 

大矢委員のご意見は大切な指摘であり、きちんと子どもたちに親

になることについて教えていかなければならないと思います。大阪

府内の高等学校では親学習的な取組みを始めておりますので、大事

な視点であると思います。しかし、全体としては私も実践的・体験

的な学習活動を行うことができるよう工夫されている東京書籍が

良いと思います。 

意見が分かれておりますが、東京書籍が４名、教育図書が１名と

いうことですので、家庭分野は東京書籍を採択したいと思います
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が、よろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、技術・家庭の家庭分野は「東京書籍」

といたします。それでは次に英語に移ります。 

英語は、東京書籍・開隆堂・三省堂・教育出版・光村図書・啓林

館の６者から見本本が届きました。どの者も外国語によるコミュニ

ケーションにおける見方・考え方を働かせ、外国語による言語活動

を通してコミュニケーションを図る資質・能力を育成するための工

夫がありました。 

各者の特徴について、「東京書籍」は、教科書サイズがＡ４判で、

生徒の理解を助けるイラストや写真、図などの視覚教材が豊富に掲

載されていました。 

「開隆堂」は、Ｒｅｔｅｌｌ（再話）が各単元で設定されており、

教科書本文の内容を自分の英語でその内容を知らない人に伝える

ことにより、内容理解が深まり、表現力も身に付けることができる

ようになっていました。 

「三省堂」は、新出文法事項を使った応用的な問題が重視されて

おり、３年では、長文が多く、生徒が興味・関心を高めて取り組む

ことが難しいのではないかという意見がありました。 

「教育出版」は、防災に関する教材が掲載されておらず、今日的

な課題に沿っていないのではないかという意見がありました。 

選定委員会から候補として推薦された「光村図書」は、登場人物

の身近な出来事で３年間が進んでいくという展開になっており、生

徒にとって身近な題材で興味・関心を高め、自分自身について話し

たり、書いたりする際に活用できる語彙や表現を身に付けることが

できるようになっていました。 

同じく、選定委員会から候補として推薦された「啓林館」は、本

文の場面設定が新出文法を使う必然性のある内容となっており、読

み進め、考え、表現することで文法を身に付けていく工夫がありま

した。 

以上、英語についての報告となります。それでは、ご意見をお願

いいたします。 
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私は光村図書と啓林館で迷いました。光村図書は４人の登場人物

が３年間いろいろなことを体験し、考えたり、話し合いながら進め

ていくような教材になっていて、新しい取り組み方であると思いま

した。一方で、啓林館では文法を身につける工夫が多くみられまし

た。中学３年の高校入試を見据えたときに、啓林館の方が文法や文

の構造が教科書の中に載っているので、私は啓林館が良いと思いま

す。 

 

私は光村図書が良いと思います。日本では、英語は単にツールだ

と思うのか、文化を学ぶのかといった英語教育の考え方が定まって

いないと思います。そのなかで、各教科書を比較したときに、昨年

小学校で採択した東京書籍は、冒頭が小学校の既習事項の確認から

始まるので、英語が苦手な子どもが教科書を見たときにどうなのか

と思いました。 

次に、選定委員会が推薦する啓林館と光村図書の教科書を見てみ

ると、啓林館はすごく分かりやすいけれども、英語の文章が少なく

感じました。英語を学ぶには多くの文章のインプットが必要だと思

います。光村図書は、身近な話題で興味を持ちやすい作りになって

おり、そのなかで英語を使ってみるというのも良いと思いました。

イラストも人物がとてもやさしい色を使用しており、写真や文章を

邪魔しないようなつくりになっている点も良いことから、光村図書

が良いと思います。 

 

事務局に質問ですが、先ほど教育長の説明で、光村図書では登場

人物の身近な出来事で３年間が進んでいく、だから１年生で出てき

た子どもたちが、２年生、３年生になって、その子どもたちの会話

やコミュニケーションの中で英語の学習が進んでいくというよう

な進め方について、選定委員会でどのような議論があったのか教え

てください。 

 

中学校外国語の目標としては、小学校からの日常的な話題に関す

るコミュニケーションに加えて、社会的な話題についての事実、自

分の意見、気持ちなどを相手に伝えるということが求められます。

そうしたことから、英語の教科書でも環境問題や平和、人権など

様々な話題が取り扱われております。そのなかでも、光村図書の特
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徴は、４人の中学生の成長物語を通して、海外旅行での経験や、広

島への修学旅行を通して平和を考えるなど、生徒にとって身近な話

題について英語でやり取りすることの良さを感じさせる工夫があ

るという意見が選定委員会で出ました。 

 

私も子どもたちにとって身近な話題で興味を持ちやすいと思う

一方で、社会的な問題、子どもたちが生きていく世界、例えばイン

ターネットやテレビなどいろいろなものに繋がった世界であり、必

ずしも４人とか限られた世界の中で生きているわけではない。もっ

と多くの子どもたちと生きていると思います。身近ではあります

が、世界が限られてしまうという部分は私が懸念する点です。 

そこで、やるべき学習の中身の焦点が明確であり、この時間は何

をするというのがはっきりしているという点が評価できることか

ら、啓林館が良いと思います。 

 

光村図書の内容は学校生活に沿っており、適度に平和や環境、Ａ

Ｉなどのテーマに踏み込んで、３年間を通じて登場人物と成長でき

て英語の勉強に入りやすいかなと思いました。１年生の始めの小学

校の振り返りも丁寧で、本文も見開き２ページで聞く・話す・読む・

書くということがまとまっており、分かりやすいと思いましたの

で、私は光村図書が良いと思います。 

 

光村図書の今回の新しい試みをどう評価するかが焦点だと思い

ます。私は良いように評価しております。その理由として英語は言

語ですので、自分で話したいとか使いたい、そのような思いが必要

だと思います。身近な話題で子どもたちがイメージしやすいような

進め方は効果的であると思いました。 

また、選定委員会からも光村図書が候補として挙げられていると

いうことは、摂津市の英語の先生方がそのような観点で評価されて

いると考えます。新しい取り組みではありますが、私は光村図書が

良いと思います。 

意見が分かれておりますが、光村図書が３名、啓林館が２名とい

うことですので、英語は光村図書を採択したいと思いますが、よろ

しいでしょうか。 
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異議なし。 

 

異議なしとのことですので、英語は「光村図書」といたします。

それでは次に特別の教科道徳に移ります。 

特別の教科道徳は、東京書籍・教育出版・光村図書・日本文教出

版・学研教育みらい・廣済堂あかつき・日本教科書の７者から見本

本が届きました。どの者もよりよく生きるための基盤となる道徳性

を養うため、道徳的な判断力、心情、実践意欲と態度を育てるため

の工夫がありました。 

各者の特徴について、「東京書籍」は、教材の冒頭に主題となる

テーマが示されており、見通しを持ちながら考えることができるよ

うになっていました。 

「教育出版」は、教材後の「学びの道しるべ」では、生徒が考え、

話し合うための視点が参考として示されており、考えを深めること

ができるようになっていました。 

「学研教育みらい」は、教材前に主題を示さないことで特定の価

値観を押しつけず、生徒自らの気付きや考えを促す工夫がなされて

いました。 

「廣済堂あかつき」は、別冊道徳ノートがあり、毎時間の学習状

況を記録できるだけでなく、補助教材も掲載されており、幅広く考

えることができるが、内容が多いのではないかという意見がありま

した。 

「日本教科書」は、教材が、内容項目の順に掲載されており、各

校の実状に応じて順番を入れ替えて計画を立て、授業を進めること

ができるようになっていました。 

選定委員会から候補として推薦された「光村図書」は、発問が複

数あり、また、「見方を変えて」を補助発問として活用することも

でき、生徒が多面的・多角的に考えることができるようになってい

ました。 

同じく、選定委員会から候補として推薦された「日本文教出版」

は、教材冒頭に内容項目と主題を想起させるキーワードと登場人物

の紹介があり、生徒が見通しを持ちながら考えることができるよう

工夫されていました。 

以上、特別の教科道徳についての報告となります。それでは、ご

意見をお願いします。 
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私は日本文教出版が良いと思います。教材のあとにプラットフォ

ームというコーナーがあり、アンガーマネジメントなど役に立つス

キルが掲載されております。光村図書にもありますが、イラストを

使って生徒により分かりやすいと思いましたので、日本文教出版が

良いと思います。 

 

日本文教出版と光村図書で考えるなかで、光村図書は先生の考え

方で進めていき、子どもたちが自由に考える、ゼロベースから考え

るタイプの教科書ではないと思いました。一方、日本文教出版は冒

頭にめあてや課題、見通しが示されている。これは、どの先生も同

じように授業を進めることができる。つまり摂津市内の道徳を教え

る先生は皆同じ目標、同じ課題設定で進めることができる。学校間

格差や先生による内容の格差を是正できると思いますので、日本文

教出版が良いと思います。 

 

いじめや情報モラルについて各教科書を読んだところ、日本文教

出版は、本文とプラットフォームのコーナーで多く取り上げられて

いました。「様々な性」の説明も日本文教出版が良いと思いました。 

光村図書は多様性や国際理解、多文化共生、障がい等の内容で違

いを示して、押しつけや美談になっていない話が多く、そこはすご

く良いと思いました。 

日本文教出版か光村図書かで考えましたが、いじめや情報モラル

について話し合ったり、考えたりする機会が多くある方が良いと思

うのと、どの先生も同じように授業がしやすいという意見もお聞き

して、日本文教出版が良いと思います。 

 

２年前に特別の教科道徳が初めて導入され、議論したことを思い

出しました。考え議論する道徳ということで、何を考えるのかを焦

点化されないまま議論していても駄目であり、テーマが示されて、

先生がしっかりと議論できるような道徳、今まで研究されてきた先

生も、そうでない先生も同じレベルで取り組めるのではないかと思

います。 

また、摂津市の子どもたちの携帯、スマホの保有率について、情

報モラルやいじめ問題がユニット形式で取り扱われていること。そ

んなことを考えるなかで２年前に採択した教科書に大きな変わり
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がなく、現場から不適切だとかいう声も上がっておらず、選定委員

会が推薦しておりますので、おそらく学校現場でも研究授業等が進

められていると考えますので、日本文教出版が良いと思います。 

 

私も西川委員と同意見で、もう４年同じ教科書で続けてやってみ

るべきだと思いますので、日本文教出版が良いと思います。 

ということで、特別の教科道徳につきましては全員一致で日本文

教出版を採択したいと思いますがよろしいでしょうか。 

 

異議なし。 

 

異議なしとのことですので、特別の教科道徳は「日本文教出版」

といたします。以上で各種目の採択が終了しましたが、何かご意見

ございましたらお願いします。 

 

採択で意見が分かれたが何種目かあったと思います。今後の教科

書採択の参考とするため、議論内容について事務局で記録を残して

いただくようお願いします。 

 

私も何回か教科書採択に関わりましたが、こんなに票が分かれた

のは初めてだと思います。それは、各者が工夫し良い教科書を作っ

ていただいている結果だと思います。 

前回の採択でお伝えしたこの教科書のここが良かったという点

を各者取り入れていただき、本当に差がつけにくいものでした。今

回の採択につきましても保護者代表の方のご意見も含めて教育委

員会として出した結論ですので、ご理解いただければと思います。 

また、今後は各者デジタルコンテンツの使い方についてもう少し

工夫がいるのかなと感じました。今回の結果だけでなく、我々の意

見も参考にしていただき、今後ともより良い教科書をおつくりいた

だけるとありがたいと思いますのでよろしくお願いします。 

それでは、最後に採択結果について確認させていただきます。 

国語 株式会社三省堂 

書写 東京書籍株式会社 

社会・地理的分野 株式会社帝国書院 

社会・歴史的分野 日本文教出版株式会社 
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教育長 

社会・公民的分野 教育出版株式会社 

地図 株式会社帝国書院 

数学 学校図書株式会社 

理科 株式会社新興出版社啓林館 

音楽・一般 株式会社教育芸術社 

音楽・器楽 教育出版株式会社 

美術 日本文教出版株式会社 

保健体育 株式会社学研教育みらい 

技術・家庭技術分野 教育図書株式会社 

技術・家庭家庭分野 東京書籍株式会社 

英語 光村図書出版株式会社 

特別の教科道徳 日本文教出版株式会社 

以上でございます。 

これで令和３年度使用中学校教科用図書についての審議を終了

します。それでは、今後の情報公開に関わる日程について説明をお

願いします。 

 

今後の情報公開に関わる日程について確認をいたします。教科用

図書の採択事務に関することについては、一定期間、具体的には文

部科学省が示す採択期間である８月３１日まで非公開ということ

で進めてまいりました。しかし、本日の採択に係る審議を公開とい

たしましたので、採択結果のみ速やかに公開し、議事録等について

は整えた上で、９月１日以降に公開したいと考えておりますが、い

かがでしょうか。 

 

先ほどの日程について、異議はございますか。 

 

異議なし。 

 

異議なしということですので、そのようにお願いいたします。 

以上で議案審議を終了いたします。 

これを持ちまして本日の案件はすべて終了いたしましたので、臨

時教育委員会議を終了いたします。皆さんご苦労様でした。 

 

 


